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第一顆原子彈爆炸成功60周年 致敬鄧稼先

弘德明道

（特刊）

今天是10月16日，60
年前的今天，伴隨着一
聲震耳欲聾的巨響，中
國自行製造的第一顆原

子彈在新疆羅布泊的廣袤荒漠上爆炸成功，蘑菇
雲騰空而起，震撼了世界。這一刻，不僅標誌着
中國正式跨入了擁有核武器的國家行列，更向世
界莊嚴宣告：中國人民依靠自己的力量，徹底掌
握了原子彈技術。在慶祝這一歷史性成就的同
時，中國政府鄭重承諾，中國在任何時候、任何
情況下都不會首先使用核武器。
在紀念原子彈爆炸成功60周年之際，我的心中
不禁湧起對一位偉大英雄的緬懷——鄧稼先，中
國核武器研製與發展的主要組織者、領導者。如
果他還健在，今年恰好是百歲壽辰，本可盡享
「兩彈一星」元勳的殊榮。然而，他卻在年僅62
歲時，因長期投身核事業遭受核輻射，不幸罹患
直腸癌，英年早逝。
1950年，鄧稼先在美國取得博士學位後的第9
天，就衝破阻撓，回到了一窮二白的祖國。
在接受核武器研製任務的當天，鄧稼先對妻子
許鹿希說：「今後，家和孩子我都顧不上了。我

就是為這件事死了，也值得」。
在無數次核試驗的現場，鄧稼先
面對危險，總是以院長的身份，
堅定地命令：「你們還年輕，都
不能去，我去！」。
鄧稼先與諾貝爾物理學獎得主
楊振寧是摯友，1986年，鄧稼先生命垂危之際，
楊振寧專程回國探望。當被問及為國家設計兩彈
所獲得的獎金時，鄧稼先淡然一笑：「原子彈10
塊錢，氫彈也是10塊錢。」
1984年，鄧稼先在指揮第二代核武器試驗取得
成功後，高興的寫下了「紅雲沖天照九霄，千鈞
核力動地搖。二十年來勇攀後，二代輕舟已過
橋。」不曾想，這是他一生中指揮的最後一次核
試驗。
1986年，在生命的最後時光，鄧稼先要求再去
看一眼天安門。「要是有來世，我還是選擇中
國，選擇核武器事業，選擇你！」鄧稼先去世前
對愛人許鹿希說的這番話，僅僅22個字，卻讓億
萬網友淚目。鄧稼先的一生，是對「愛國」二字
最深刻的詮釋。

洪明基 全國政協委員

香港文匯報訊（記者 張帆、倪夢璟 上海報道）

2024年滬港合作與發展研討會14日在上海舉行，研

討會聚焦滬港合作促進「引進來、走出去」主題，來

自滬港兩地的160餘位專家學者、政府部門負責人和

各界代表等參加研討會。與會嘉賓一致認為，滬港兩

地人文相親、經濟相融、命運相連，踏上新時代新征

程，兩地應繼續堅持優勢互補、互利共贏，在制度型

開放、科技創新、人文交流、市場互聯互通等領域廣

泛開展務實合作，共同譜寫兩地合作新篇章，更好服

務國家發展大局。

香港文匯報訊 據新華社報道，國
防部新聞發言人吳謙15日就美日印澳
海軍在印度洋舉行「馬拉巴爾」聯合
訓練等近期涉軍問題答記者問。
有報道稱，10 月 8日，美國、日
本、印度、澳大利亞海軍在印度洋舉
行「馬拉巴爾」聯合訓練，此舉旨在
應對中國，並在安全保障領域強化美
日印澳「四邊機制」。在回答記者相
關問題時，吳謙表示，中方認為，有
關國家間的防務安全合作，不得損害
第三方利益，不得損害地區和平穩
定。所謂的「四邊機制」，已完全淪
為美遏華維霸的政治工具。我們堅決
反對有關方處處拿中國說事，製造陣
營對抗，推高地區緊張局勢。小團夥
成不了大氣候。亞太地區理應是各國
攜手合作的大舞台，而不是地緣政治
博弈的角鬥場。我們要求有關國家摒
棄零和對抗的執念，多做有利於維護
地區共同安全的事，而不是相反。

遼寧艦航母編隊南海訓練是例行性安排
有記者問，據報道，日本防衛省近日

發布中國海軍遼寧艦航母編隊動向的通
報和照片。有媒體報道，遼寧艦編隊已
圍繞菲律賓轉了一圈，之後與山東艦在
海南同框。請問對此有何評論？
「我們注意到日方有關炒作，日方
這個『攝影師』又來博眼球、『刷存
在感』了。」吳謙說，近日，中國海
軍組織遼寧艦航母編隊位南海有關海
域進行訓練，這是年度計劃內的例行
性安排，旨在提高編隊體系作戰能
力。今後，中國軍隊仍將按計劃常態
組織類似訓練活動。

「天價」與「廢舊」是美對台軍售「馳名商標」
有記者問，據報道，美國政府問責

局近日指控雷神公司，在對台2013
年「愛國者」導彈系統採購案和
2017 年雷達系統採購案中涉及欺
詐，賣價格昂貴的導彈和雷達給台灣
地區。台國民黨籍民意代表痛批美軍
火商行徑如同詐騙集團。請問對此有
何評論？
吳謙表示，我們堅決反對美國向中
國台灣地區提供武器。「有關報道只
是揭開了冰山一角。近年來，民進黨
當局極盡諂媚之能事，百般向美國主
子求購武器，島內百姓的血汗錢揮霍
了很多，得到的卻是一堆破銅爛鐵，
養肥的是一幫貪官污吏和軍火商，這
已引發島內民眾越來越多的反對和不
滿。」吳謙說。
吳謙說，「天價」與「廢舊」是美
國對台軍售的兩個「馳名商標」。從
發黴防彈衣到過期彈藥，再到價格虛
高的導彈雷達，可以看出美國人的眼
裏只有「美國利益」。「台獨」是絕
路，外人靠不住。妄圖「倚美謀
獨」，終將自取滅亡。
有記者就以色列國防軍近日襲擊
聯合國駐黎巴嫩臨時部隊事件及中
國維和官兵情況進行提問。吳謙表
示，中方對以軍襲擊聯黎部隊表示
嚴重關切和強烈譴責。聯黎部隊根
據聯合國安理會決議的授權執行維
和任務，中方堅決反對任何攻擊聯
合國維和人員的行為，要求對事件
進行調查，對有關人員進行問責，
並採取切實措施，杜絕類似事件再
次發生，衝突各方必須切實保障聯
黎部隊人員和資產安全。
吳謙說，中國駐黎巴嫩維和部隊目
前安全。中方密切關注當地安全形
勢，將採取措施進一步提高自身安全
防衛能力。

香港文匯報訊 據中新社報道，外交部發言人毛
寧15日在例行記者會上說，菲律賓公務船在中國
管轄海域以危險方式航行，並與在該海域正常作
業的中國漁船發生擦碰。
有記者提問稱，15日在南海發生了一艘菲律賓漁
船與一艘中國海警船相撞的事故，菲律賓政府對中
國船隻的行為提出了批評。發言人對此有何評論？

「據我了解，實際情況是菲方公務船在中國管
轄海域以危險方式航行，並與在該海域正常作業
的中國漁船發生擦碰。」毛寧指出，菲方上述行
為侵犯了中方主權，嚴重威脅中方漁船和人員的
安全。中方敦促菲方切實尊重中方在南海的領土
主權和海洋權益，停止任何可能導致局勢複雜化
的局面。

全國政協副主席梁振英到滬出席研討會，並發表
主旨演講。梁振英認為，滬港不僅應該在金

融、科創、知識產權等傳統優勢領域謀劃更高層次
發展，還可以在國際市場布局、品牌打造、深化土
地制度改革等多方面進一步探索。

梁振英：推動兩地互學互鑒彌補空白
梁振英舉例說，滬港都是國際金融中心，但雙城

的金融業加起來，與國際的巨無霸金融中心相比仍
有差距。航運中心也是如此，雖然兩地的貨櫃吞吐
量在世界領先，但着眼一些知名航運中心，如倫
敦，其並非依靠貨櫃碼頭吞吐量取勝，而重在高端
航運服務業。深入研究，還會發現，有很多業務和
領域我們不是不想做而是不會做，或是做了水平還
不夠，這是短板。因此，舉辦研討會推動兩地互學
互鑒，彌補空白很有必要。
梁振英特別提到中共二十屆三中全會報告中有關
土地改革的內容。他指出，三中全會報告中提出
「工商業用地使用權延期和到期後續期政策」。當
年，他是第一批參與上海市土地制度改革的香港專
業人士之一。1988年7月8日，上海虹橋26號地塊
1.29萬平方米土地50年的使用權順利完成公開招
標，新中國首次「土地批租」就此拉開序幕。如
今，這一地塊以及很多商業用地的使用年限即將到
期，下一步怎麼改，後續工作怎麼做，需要盡早謀
劃。在他看來，當年上海開了一個頭，現在也可以
繼續作先行先試的探索，而在這一領域，香港有很
多經驗，可以繼續分享給內地。

陳傑：鼓勵企業以香港為海外總部
上海市副市長陳傑在主旨演講中介紹，近年來，

滬港兩地充分發揮各自優勢，實現了強強聯合、優
勢互補，一大批上海企業在港蓬勃發展。今年1月
至8月，上海對香港直接投資備案項目達到180個，
同比增長 18.4%。上海與香港的進出口總額達到
1,106.79億元人民幣，同比增長5%。

上海積極鼓勵企業以香港為投融資平台，開展海
外投資併購，實現全球業務擴張。目前，在港上市的
滬企有190餘家，總市值超過1.8萬億港元；鼓勵企
業以香港為海外總部集中管理境外資產，建立國際化
管控體系；鼓勵企業以香港為科研平台，整合全球科
研資源，構建國際創新網絡；鼓勵企業以香港為區域
總部，輻射周邊新興市場，提升國際品牌形象。截至
目前，在港發展的上海市屬大型國有企業30餘家，
涉及金融、投資、製造、貿易、工程、酒店、旅遊等
行業。今年11月，香港也將來上海舉辦投資推薦活
動，進一步深化兩地經貿往來，加強重點領域合作交
流。

合力打造中外文化藝術交流中心
文化和科創是很多與會嘉賓聚焦的領域。梁振英

表示，根據他的了解，在海外其實還有大量的中華
文化的喜愛者，他經常在網上看到非洲人唱中國歌

曲的視頻，深受感動。滬港同為文化大都市，可以
攜手為中華文化走出去作更多探索，促進世界民心
相通。
陳傑表示，香港的創新生態位居全球前列，人
才、信息、投融資體制方面都具有獨特的優勢。香
港中文大學已經在上海建立了上海中心，香港大
學、香港科技大學在上海的產教研融合中心也在緊
鑼密鼓地推進當中。希望滬港加強產學研合作，滬
港高校研發機構和企業在吸引海外人才共建聯合實
驗室、科研人才培養等方面密切合作，共同開展好
基礎研究，前沿技術的聯合攻關。上海還希望能依
託香港這一個平台，在吸引國際人才方面發揮更大
作用。與此同時，滬港中西文化薈萃，在人文領域
具有良好的基礎和得天獨厚的優勢，兩地可以人文
交流和創意產業合作為依託，共同講好中國故事。
今年8月，上海成功在港舉辦了「上海文化周」。
明年，香港的西九文化區也將在上海舉辦「西九文

化節」。希望滬港兩地共同提升城市文化軟實力，
合力打造中外文化藝術交流的中心。
本次研討會由上海市政協港澳台僑委員會、上海

社會科學院和香港明天更好基金主辦，香港中國企
業協會上海企業分會協辦，上海市人民政府港澳事
務辦公室支持。會上，上海海事大學、香港航商總
會、香港國際航運與海事服務中心、赤道基金有限
公司簽訂戰略合作備忘錄。

為滬港合作提供新動力
當天下午，與會嘉賓還圍繞「滬港合作發展高端

國際航運服務業」、「滬港合作促進科技成果市場
轉化與全球推廣」、「滬港合作壯大及提升兩地金
融產業」三個議題展開探討。梁振英還表示，期待
在研討會之後，滬港兩地能夠繼續務實深入探討合
作的方方面面，為滬港合作提供新的動力，為國家
現代化建設發揮更大貢獻。

菲公務船在中國管轄海域「碰瓷」中國漁船

●2024年滬港合作與發展研討會14日在上海舉行，研討會聚焦滬港合作促進「引進來、走出去」主題，來自滬港兩地的160餘位專家學者、政府部門負責人和各
界代表等參加研討會。圖為部分嘉賓合影。 香港文匯報記者倪夢璟 攝

香港文匯報訊 據新華社報道，國務院台辦發言人
陳斌華15日答記者問表示，賴清德上台以來，頑固堅
持「台獨」分裂立場，不斷堆疊、加碼並大肆宣揚其
「台獨」分裂主張，無論是所謂「5．20」拋出「新
兩國論」，本月初編造「祖國論」，還是這次在所謂
「雙十」言論拋出「台獨」新謬論，都如出一轍，且
不斷升級挑釁一個中國原則，將「新兩國論」更加系
統化、具體化，主張更加激進，對抗思維更強，挑釁
意味更濃，蓄意升高兩岸緊張局勢，嚴重破壞台海和
平穩定。可以說，賴清德的所謂「雙十」言論是一篇
更具危害性、破壞性的「台獨自白」。

賴言論將「台獨」主張灌輸民眾付諸實踐
有記者問：島內及美西方有些輿論認為，賴清德
所謂「雙十」言論涉兩岸關係內容降低調門、對大
陸展現了善意。也有輿論指出，賴的言論有很強的
欺騙性、迷惑性、破壞性。請問對此有何評論？陳
斌華作上述回應。
陳斌華指出，賴清德在講話中聲稱「中華民國已
經在台澎金馬落地生根」，是在蓄意割裂兩岸歷史
聯結，掏空一個中國內涵，企圖把所謂「中華民
國」「台獨化」，借所謂「中華民國」之名行「台
獨」之實，具有欺騙性、迷惑性；將「新兩國論」

從抽象概念具體化、明晰化，涉及經濟、社會等多
個層面，是在將其「台獨」主張灌輸民眾、付諸實
踐，為謀求「台獨」分裂進行社會動員；聲稱「互
不隸屬」，宣揚台灣所謂「主權獨立」，是在改變
兩岸關係性質，公然挑戰台灣是中國一部分的歷史
和法理事實，企圖推動變相的「法理台獨」；聲稱
「中華人民共和國無權代表台灣」、台灣要走向世
界，是在挑戰國際社會堅持一中原則的基本格局和
二戰後國際秩序，加大推動「台灣問題國際化」，
乞求外部勢力為其「台獨」行徑背書，「倚外謀
獨」禍心昭然若揭。賴清德所言所語、所作所為，
是在販賣「兩國論」、煽動「台獨」分裂！是在蓄
意挑釁、破壞兩岸關係！哪裏有什麼「溫和」「善
意」？賴清德就是一個不折不扣的「台獨工作者」
「和平破壞者」。
陳斌華表示，當前反對「台獨」分裂的鬥爭，本

質上是一場反分裂和維護國家統一的鬥爭。我們連
日來採取的一系列堅決有力反制措施，是一個主權
國家懲戒圖謀分裂國家行為、捍衛國家主權和領土
完整的正義之舉，也是對台海和平穩定和台灣同胞
安全福祉的堅定守護。正告賴清德當局，「台獨」
分裂勢力每挑釁一次，我們的懲戒反制就推進一
步，直至實現祖國完全統一。

國台辦：賴清德新謬論是更具危害性破壞性的「台獨自白」

滬港共謀優勢互補
重點領域加強合作

研討高端國際航運 促進科技成果轉化 提升兩地金融產業
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